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Преподаватели из Самарской 
области вошли в число лучших 
лекторов Российской Федерации.

АНОНС

руководитель 
психологической 
студии "Мосты"

Фигура отца – это в первую очередь авто
ритет. И если отец поддерживает свой авто
ритет в семье своими поступками, своими ре
шениями, своими действиями, то у ребёнка 
выстраивается чёткое понимание, кто для не
го является важным и уважаемым человеком.

Сергей Рогулев, 
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ПРЕСС-КЛУБ

АКТУАЛЬНО

– Виктор Альбертович, у родительско-
го сообщества много вопросов, связан-
ных с электронным дневником. Давай-
те вспомним, что же такое электронный 
дневник и для чего он нужен.

– Сервис "Электронный дневник" 
позволяет учащимся не записывать в 
дневник расписание уроков и домаш
ние задания: учитель сам вносит эти 
сведения в электронный журнал, выс
тавляет оценки, они автоматически 
появляются в электронном дневнике 
каждого ученика. Данный сервис по
зволяет нашим педагогам сократить 
время на подготовку дальнейших отчё
тов об успеваемости конкретного клас
са и освобождает их от необходимости 
проверки бумажных дневников. Таким 
образом, у всех участников образова
тельных отношений появляется допол
нительное свободное время, которое 
можно использовать на выполнение 
других дел и задач.

– Вопрос от родителей: что делать, 
если я не хочу пользоваться электрон-
ным дневником? 

– В этом случае вы можете обратить
ся с письменным заявлением в адрес 

По материалам ЦУР Самарской области руководителя образовательной органи
зации с просьбой предоставления све
дений об успеваемости вашего ребёнка 
в бумажном дневнике.

– Как быть, если нет возможности 
пользоваться электронным дневником?

– Если нет возможности использо
вать электронный дневник дома, на
пример, изза отсутствия интернета, то 
можно прийти в образовательное уч
реждение и воспользоваться компью
тером, ноутбуком. Если этот вариант 
родителей не устраивает, мы всегда 
распечатаем все отметки на бумаге и 
предоставим сведения об успеваемости 
ребёнка за неделю, четверть, несколько 
месяцев. Так можно обращаться весь 
учебный год. 

– Куда обратиться, если потерян до-
ступ к электронному дневнику?

– Есть несколько вариантов. Роди
тели знают, что на первой странице 
электронного дневника в автоматизи
рованной системе управления ресурса
ми системы образования (АСУ РСО) 
есть кнопка, которая позволит восста
новить свой пароль. Логин известен. 
Ну а если потеряно и то, и другое, то 
нужно обратиться в образовательную 
организацию, мы всё это в один день 
восстановим.

– Нужно ли вносить какие-либо изме-
нения в электронный дневник после то-
го, как школьнику исполнилось 14 лет? 
И что делать, если данные в личных ка-
бинетах Госуслуг и электронного днев-
ника не совпадают?

– Когда ребёнок в 14 лет получил 
паспорт, то на первое место выхо
дят паспортные данные. Но обязан
ности чтото менять ни у школьни
ка, ни у родителей нет. Мы понимаем, 
что раз эти данные в личном кабине
те Гос услуг изменились, то нужно бу
дет перепривязать личный кабинет. 
Это совсем несложно. Начиная с 14 лет 
ребёнок имеет право завести свой от
дельный личный кабинет в Госуслугах. 
Но подтвердить его должны родите
ли. До совершеннолетия без родителей 
мы здесь никак не обойдёмся. Если мы 
зай дём в личный кабинет в электрон
ном дневнике под традиционным ло
гином и паролем и привяжем аккаунт в 
Гос услугах, то доминирующими будут, 
конечно, данные Госуслуг. Это про
изойдёт автоматически.

– Виктор Альбертович,  как часто учи-
тель должен заполнять текущую успевае-
мость ученика и фиксировать в электрон-
ном дневнике домашнее задание? 

– Для родителей это электронный 
дневник, а для педагога – обыкновен
ный журнал. Ответ здесь будет один. 
Мы фиксируем и дату, и тему прове
дённого занятия, и отметку, если ребё
нок получил её на этом уроке, строго 

фото: центр управления регионом самарской области

В прямом эфире из Центра управления регионом (ЦУР) ми-
нистр образования Самарской области Виктор Акопьян расска-
зал о том, как работает электронный дневник и почему его ис-
пользование важно для родителей, учителей и самих учеников.

ЦИФРОВОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
ЭЛЕКТРОННЫЙ ДНЕВНИК – ЭТО УДОБНО И БЕЗОПАСНО

день в день. Домашние задания, тему 
урока, успеваемость родители должны 
видеть в режиме реального времени.

– Почему нужно входить в АСУ РСО 
через портал "Госуслуги", а не как рань-
ше с помощью логина и пароля? Можно 
ли будет в дальнейшем входить в днев-
ник по логину и паролю, выданным в об-
разовательной организации?

– Вход в государственные инфор
мационные системы должен осущест
вляться посредством Единой систе
мы идентификации и аутентификации 
(ЕСИА). Соответственно, для обес
печения защиты персональных дан
ных входить в АСУ РСО нужно толь
ко через ЕСИА. Вход через Госуслуги 
– это самый защищённый вход в элек
тронный дневник, в котором хранятся 
персональные данные детей и родите
лей. Это единое окно, единый портал 
и доступ ко всем услугам, в том чис
ле образовательным. Поэтому мы реко
мендуем родителям пользоваться Гос
услугами в этом вопросе. 

Для входа в АСУ РСО через Гос
услуги необходимо сделать два ша
га. Первый шаг – это вход в свой лич
ный кабинет электронного дневника 
под традиционным логином и паро
лем. В правом верхнем углу отобража
ется фамилия, она интерактивна. На
жав на неё, вы окажетесь в разделе, 
где родителю нужно привязать свою 
учётную запись на портале "Госуслу
ги". Далее необходимо авторизоваться 
на Гос услугах, введя логин и пароль.  
На телефон придёт смссообщение 
с кодом доступа. Затем произойдёт 
подтверждение, и личный кабинет в 
электронном дневнике будет синхро
низирован с Гос услугами. Выходим из 
личного кабинета и заходим на титуль
ную страницу через кнопку "вход для 
родителей" или "вход для учащихся". 

Необходимо помнить, что ни од
на электронная система не защищена 
от мошенников, если мы сами не от
носимся вдумчиво к нашим действиям. 
Не забывайте, никто ни с электронно
го дневника, ни с Госуслуг не позво
нит и не попросит продиктовать лич
ные данные, код из смс или логин и 
пароль, это должны знать только вы. 

Если у когото из родителей нет 
учётной записи на Госуслугах (конеч
но же, рекомендую её завести), мож
но входить в электронный дневник че
рез традиционный логин и пароль. Но 
я всётаки призываю использовать для 
входа учётную запись на портале "Гос
услуги", потому что на государствен
ном уровне это сейчас самая защищён
ная система.  

С полной записью выступления ми-
нистра образования Самарской области 
В.А. Акопьяна можно ознакомиться по 
ссылке clck.ru/3GT8GW.
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СТАНДАРТ ПОДГОТОВКИ
Утверждён новый стандарт под

готовки учителей основной школы в 
Российской Федерации (https://clck.
ru/3GcK8V). Он отражает современ
ные требования к подготовке учите
лей основной школы и создаёт новые 
возможности для развития педагогиче
ского образования в России. 

Согласно ФГОС СПО будет осу
ществляться подготовка специалистов 
среднего звена с присвоением квали
фикаций "учитель труда (технологии) 
в основной школе" и "учитель основ 
безопасности и защиты Родины".

Министерство просвещения Рос
сийской Федерации (https://clck.
ru/3GRczp) вносит в федеральные ос
новные общеобразовательные про
граммы изменения, вступающие в си
лу с 1 сентября 2025 года. 

Общеобразовательные программы 
синхронизированы с основным и еди
ным государственными экзаменами: 
по каждому учебному предмету указан 
перечень элементов содержания, про
веряемых на ОГЭ и ЕГЭ. 

Установлены изменения и в части 
учебных предметов "История" и "Об
ществознание".

Министерство науки и высшего 
образования РФ планирует пересмо
треть в 20252026 годах размер и ко
личество именных стипендий (https://
clck.ru/3G43Af). Студентам и аспи
рантам выплачивались 57 именных 
стипендий, размер которых различал
ся в зависимости от специальностей 
стипендиатов. Этот порядок решено 
поменять одновременно с увеличени
ем количества специальностей, обу
чаясь по которым можно будет пре
тендовать на стипендию.

Минпросвещения РФ на базе Мо
сковского городского педагогическо
го университета запустило программу 
бакалавриата по подготовке педагогов 
для организаций среднего профессио
нального образования (СПО). Она 
направлена на выпускников коллед
жей, которые планируют связать ка
рьеру с преподаванием, и на действу
ющих преподавателей, стремящихся 
получить профильное образование. 
В дальнейшем программа будет ти
ражирована во всех регионах России. 
Это позволит обеспечить систему 
СПО квалифицированными кадрами.

ИЗМЕНЯТ ПРОГРАММЫ
ОБРАЗОВАНИЯ

ИМЕННЫЕ СТИПЕНДИИ

ПЕДАГОГИ 
ДЛЯ СИСТЕМЫ СПО

Министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов сообщил, что с 1 сентября 
2026 года школьники начнут изучать 
предмет "Духовнонравственная куль
тура России". 

Задача предмета – традиционные 
общечеловеческие ценности, зало
женные в основу всех религий, в том 
числе на примерах жизни великих 
людей нашего Оте чества.

"Защита исторической правды, со
хранение исторической памяти, вос
питание чувства преемственности 
поколений – приоритеты в работе 
Министерства просвещения по пат
риотическому воспитанию детей и 
молодёжи", – подчеркнул Кравцов.

ВВОДИТСЯ 
НОВЫЙ ПРЕДМЕТ

РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТФЕДЕРАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

ВДОХНОВЕНИЕ ЧЕРЕЗ НАУКУ

фото: пресс-служба российского общества "знание"

ПРЕПОДАВАТЕЛИ ИЗ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ВОШЛИ В ЧИСЛО 
ЛУЧШИХ ЛЕКТОРОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

вания технологий в учебном процессе 
и повседневной жизни. Я считаю, что 
именно в университетской среде мож
но найти самых активных и заинтере
сованных слушателей, которые готовы 
учиться и применять новые знания на 
практике. Взаимодействие со студен
тами всегда приносит мне радость и 
вдохновение, я надеюсь, что мои лек
ции смогли добавить ценности в их об
разование и развитие". 

НЕВИДИМЫЙ РЕСУРС
Для учителя физики школы п.г.т. 

Балашейка Надежды Милославской, 
победителя конкурса "Учитель года 
Самарской области – 2024", участие 
в конкурсе "Знание. Лектор" стало не 
только испытанием, но и источником 
вдохновения. Она удивила жюри сво
им нестандартным подходом к объяс
нению сложных концепций. На окруж
ном этапе Надежда рассмотрела тему 
единства и борьбы между наукой и ис
кусством как двух разных способов по
знания окружающего мира. В финале 
на своей лекции "Невидимый ресурс" 
Милославская наглядно продемон
стрировала на примере одной из тем 
курса физики, каким образом можно 
работать над развитием инженерного 
мышления школьников.

Технологический суверенитет Рос
сии напрямую зависит от её кадрового 
потенциала, существенную долю кото
рого составляют технические специа
листы. Поэтому сейчас первостепен
ной задачей стало развитие школьного 
инженернотехнического образования.

"Инженерное мышление – сложная 
познавательная деятельность, – гово
рит Милославская. – Умения, необ
ходимые для её осуществления, нужно 
развивать у обучающихся всем педаго
гическим коллективом школы, чтобы в 
будущем ребята могли выбрать инже
нерную специальность, работать над 
разрешением конкретных, выдвигае
мых обществом проблем, жить и тру
диться во благо нашей великой Ро
дины. "Невидимый ресурс" – это тот 
потенциал, который есть у каждого".

ЭКОЛОГИЯ 
КАК КЛЮЧ К БУДУЩЕМУ

Одним из победителей стал заведую
щий кафедрой "Безопасность жизнедея
тельности и экология" Привол жского 
государственного университета путей 
сообщения (ПривГУПС) Юрий Холо-
пов, член Русского географического 
общества, Лиги преподавателей выс
шей школы и Российского общества 
"Знание", победитель Всероссийско
го конкурса "Золотые Имена Высшей 
Школы" в номинации "За достижения 
в просветительской деятельности".

Сфера его научных интересов – без
опасность и комфортность городской 
среды, оценка воздействия объектов 
железнодорожного транспорта на окру
жающую среду, совершенствование 
сис темы экологического образования.

В финале Юрий рассказал об оценке 
влияния на окружающую среду плани
руемой деятельности человека. Проце
дура оценки включает несколько эта
пов, которые помогают предотвратить 
или минимизировать негативное влия
ние планируемой деятельности на при
роду и людей.  

"Я рассказал слушателям о точеч
ных, линейных и площадных источни
ках загрязнения, о том, как они влияют 
на естественные экосистемы, что надо 
сделать, чтобы избежать негативного 
воздействия, – поделился Холопов. – 
В вопросах развития экономики важен 
баланс интересов – человека, произ
водства и природы. Сегодня у нас есть 
инструменты, которые позволяют ещё 
на стадии обсуждения проекта оценить 
все варианты и выбрать оптимальный, 
устраивающий и природу, и человека. 

   Надежда МИЛОСЛАВСКАЯ:
         – "Знание.Лектор" – это не просто кон-

курс. Это насыщенная образовательная и куль-
турная программа, встречи с экспертами, по-
лезный нетворкинг, общение с харизматичными 
коллегами, незабываемый опыт и эмоции.

Это и есть один из принципов устой
чивого развития".

Юрий активно занимается популя
ризацией науки, проводит экологиче
ские акции и взаимодействует с мо
лодёжью через проекты "Селективный 
сбор отходов в ПривГУПС", "Экологи
ческий экспресс", "Восстановление ле
сов Самарской области".

ЦИФРОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ 
ДЛЯ ВСЕХ

Специалист отдела архитектуры и 
проектирования комплексных систем 
информационной безопасности АО 
"Россети Цифра", аспирант Поволж
ского государственного университе
та телекоммуникаций и информатики 
(ПГУТИ), представитель молодёжного 
правительства Самарской области Та-
тьяна Никулина выбрала для участия в 
конкурсе направление "Медиа, комму
никации и цифровая грамотность". Её 
лекция "Профиль без опасности: три 
совета для защиты вашей страницы в 
социальных сетях" стала одним из са
мых популярных выступлений среди 
студентов. На примере страницы в со
циальной сети ВКонтакте она подели
лась практическими советами, а также 
представила разработанные методичес
кие материалы.

На мастерклассах Татьяна всег
да делится своими знаниями с моло
дёжью, вдохновляя студентов на раз
витие и активное участие в различных 
проектах. "Я проводила занятия в сте
нах своего родного ПГУТИ и Самар
ского государственного технического 
университета, – рассказывает Никули
на. –  Мои лекции охватывали темы 
цифровой грамотности, навыков ком
муникации и эффективного использо

Александр ГУСЬКОВ

Всероссийский конкурс "Знание.Лектор", организованный 
Российским обществом "Знание", стал площадкой для демон-
страции профессионального мастерства преподавателей и попу-
ляризаторов науки. Из Самарской области в финал прошли шесть 
участников, каждый представил уникальный подход к обучению и 
просвещению. Трое из них вошли в число победителей.

Юрий ХОЛОПОВ:

– Конкурсные испытания 
проходили в очном и дистан-

ционном форматах, 
включали в себя  

не только определение 
профессиональной готовно-

сти к проведению лекций, 
но и интерактивное обучение. 
Мы проходили тестирование, 

вели публичные лекции, 
беседовали с экспертами. 

Отбор на конкурс также 
включал в себя подготовку 

презентационных материалов, 
интервью и проверку органи-

заторских способностей.

   Татьяна НИКУЛИНА: 
         –  Участие в конкурсе – это уникальный 

шанс "прокачать" навыки спикера. Я хотела по-
высить уровень своих выступлений, научиться 
лучше взаимодействовать с аудиторией и полу-
чить ценную обратную связь от экспертов. 
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В Самарской области на-
чался отборочный этап Все-
российского конкурса среди 
педагогических работников 
системы среднего профес-
сионального образования 
"Мастер года".

Мероприятие традиционно про
водят Министерство просвещения 
Российской Федерации и Общерос
сийский профсоюз образования. Фе
деральным оператором является Ин
ститут развития профессионального 
образования. Региональный коорди
натор – Центр профессионального 
образования Самарской области.

Конкурс "Мастер года" призван 
привлечь внимание к развитию про
фессионального мастерства педагогов 
и популяризации их работы. В 2023 
году в региональном этапе конкурса 
заявки на участие подали 23 человека, 
в 2024 – уже 230. Организаторы рас
считывают, что и в этом году количе
ство участников увеличится.

ШАНС
ЗАЯВИТЬ О СЕБЕ

Людмила Ельцова, начальник отдела 

оценки компетенций и квалификаций  

ЦПО Самарской области

    В этом году сняты ранее су-
ществовавшие ограничения для 
участия в конкурсе: участниками 
не могли быть педагоги с опытом 
работы менее трёх лет, а также 
победители предыдущих конкур-
сов. Кроме того, преподаватели 
и мастера производственного 
обучения могли участвовать толь-
ко по рекомендациям образова-
тельных организаций, а не вы-
двигаться индивидуально. Теперь 
участвовать могут все желающие.

Александр ГУСЬКОВ



Основная задача образовательных 
организаций на отборочном этапе – 
дать возможность участвовать в кон
курсе всем желающим и собрать не
обходимый комплект документов. 

Рамия Хамитова, методист отдела 
оценки компетенций и квалифика
ций ЦПО Самарской области, регио
нальный координатор конкурса: "До
кументы, подтверждающие наличие у 
участников профессиональных дости
жений, должны быть оформлены на 
официальном бланке, заверены печа
тью образовательной организации и 
подписью директора, предоставлены 
в рабочую группу конкурса в бумаж
ном и в электронном виде". 

Для многих заявителей настоящим 
испытанием может стать оформление 
необходимых для участия в конкур
се документов. В этом году организа
торы стремились упростить этот про
цесс и минимизировать их перечень.

Со всей конкурсной документаци
ей можно ознакомиться на официаль
ном сайте регионального оператора 

– Центра профессионального образо
вания Самарской области по ссылке 
vk.cc/cIRMY7. 

РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТ

ОТ ЧЕРТЕЖА ДО ПЕРЕДОВОЙ

С октября 2022 года Самар-
ский колледж сервиса произ-
водственного оборудования 
(СКСПО) имени Героя Россий-
ской Федерации Е.В. Золоту-
хина оказывает гуманитарную 
помощь участникам специаль-
ной военной операции (СВО).

"Наше учебное заведение готовит 
специалистов металлообрабатывающе
го профиля, поэтому основная продук
ция  для нужд СВО – это четыре вида 
полевых печей. На сегодняшний день 
мы сделали более 425 штук, – расска
зывает директор колледжа Владимир 
Бодров. – Кроме того, делаем окопные 
скобы (изготовили 21 тысячу штук), 
полевые носилки, носилки для госпи
талей. По заказу общественной органи
зации "САМБАТ" мы делали защитные 

САМАРСКИЕ СТУДЕНТЫ ИЗГОТАВЛИВАЮТ ПЕЧИ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

элементы для бронетехники и корпуса 
для радиоэлектронной борьбы. Кроме 
этого, занимаемся сбором гуманитар
ной помощи, включающей медикамен
ты, предметы гигиены, одежду и про
дукты питания. В этом нам помогают 
наши учащиеся, их родители и спонсо
ры, которые сотрудничают с нашей об
разовательной организацией".

Гуманитарную помощь колледж от
правляет два раза в месяц, иногда ча
ще. В феврале 2025 года была органи
зована третья отправка, приуроченная 
ко Дню Защитника Отечества. За этот 
месяц было изготовлено и отправлено 
48 полевых печей.

Изготовлением продукции студенты 
колледжа занимаются ежедневно, по
сле учёбы или во время практической 
подготовки. Студенты с удовольствием 
включаются в работу, понимая её важ
ность и значимость. 

"Мы с ребятами знаем, что в зоне 
специальной военной операции сей
час тяжело. И нам всем тоже не нуж

но расслабляться, – поделился студент 
третьего курса колледжа имени Героя 
России Евгения Золотухина Валерий 
Купцов. – Мы готовы здесь, в тылу,  
поддерживать ребят, которые находят
ся сейчас на передовой".

Недавно колледж приобрёл две 
швейные машинки для пошива одеж
ды и постельного белья для госпиталей. 

Направления доставки гуманитар
ной помощи определяются Самарской 
городской Думой совместно с воински
ми частями. После получения помощи 
участники СВО отправляют фото и 
видеоотчёты, подтверждающие исполь
зование переданной продукции. 

Конструкции полевых печей неод
нократно модернизировали, основы
ваясь на отзывах бойцов. Первона
чальный чертёж, разработанный в 2022 
году, был улучшен для создания более 
компактных и удобных моделей, кото
рые легче транспортировать и исполь
зовать в полевых условиях.

"Мы постоянно совершенствуем 
свои изделия, чтобы они максимально 
соответствовали потребностям наших 
защитников," – отмечает мастер произ
водственного обучения по сварочным 
технологиям Максим Рогов, – увели
чиваем объём производства, стараемся 
делать так, чтобы нашим бойцам было 
комфортно".

В планах колледжа – увеличение 
объё ма производства до 15 печей в неде
лю, расширение ассортимента продук
ции. Планируется организовать допол
нительные пункты сбора материа лов, 
таких как металлические баночки для 
изготовления окопных свечей.

"Мы благодарны всем, кто уже уча
ствует в этом проекте, и всегда рады 
новым партнёрам", – добавляет Влади
мир Бодров. – Совместными усилия
ми  мы сможем сделать жизнь наших 
защитников в полевых условиях ком
фортнее и безопаснее".

ИСКУССТВО МЫСЛИТЬ НЕСТАНДАРТНО

Ольга ТОЛОЧНАЯ

В Самарской области за-
вершился региональный этап 
Интеллектуальной олимпиа-
ды школьников Приволжско-
го федерального округа.

Масштабное событие, которое про
ходит при поддержке полномочно
го представителя Президента России в 
ПФО Игоря Комарова, состоялось уже 
в десятый раз. Каждый год юные ин
теллектуалы нашего региона активно 
участвуют в олимпиаде.

Муниципальный этап охватил все 
направления – "Что? Где? Когда?", 
"Робототехника", "Управление и про
граммирование БПЛА", "Решение 
изоб ретательских задач". В этом году в 
соревнованиях  приняли  участие  бо
лее 4 000 учащихся, около 300 из них 
вышли в региональный этап.

В направлении "Программирование 
БПЛА" победителями стали Глеб Горко-
венко и Александр Троеглазов из Центра 
внешкольной работы Центра образова
ния пос. Варламово. Игорь Кондрашов 
из Самарского техникума авиационно
го и промышленного машиностроения 
имени Д.И. Козлова победил в направ
лении "Управление БПЛА".

Григорий Магай и Вячеслав Андронов 
из Тольяттинского филиала детского 
технопарка "Кванториум63 регион" по

бедили в направлении "Робототехника". 
Команда из Гуманитарного центра ин
теллектуального развития г.о. Тольятти 
(Алексей Потяшин, Матвей Трапезни-
ков, Алексей Шишков, Софья Каплина, 
Полина Казьмина и Алиса Мананнико-
ва) лидировала в игре "Что? Где? Ког
да?". Лучшими в направлении "Реше
ние изобретательских задач" признаны 
Ульяна Горбачева и Александра Волко-
ва из Самарского регионального цен
тра для одарённых детей.

"Олимпиада проводится один раз в 
год и позволяет детям выбрать для себя 

занятие как гуманитарной, так и тех
нической направленности. Наша за
дача – найти в ребёнке те интересы, 
которые дадут ему возможность разви
ваться, приобщаться к развитию нашей 
страны", – поделилась Ирина Липен-
ская, директор Самарского региональ
ного центра для одарённых детей.

Все победители представят Самар
скую область на окружном (финаль
ном) этапе интеллектуальной олимпиа
ды Приволжского федерального округа 
среди школьников, который состоится 
в марте 2025 года в Перми.
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Александр ГУСЬКОВ

ЮНЫЕ ТАЛАНТЫ ВОЗВОДЯТ БАШНИ ИЗ МАКАРОН И ПЛАСТИЛИНА



МАСТЕР ГОДА
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ВЕДУЩАЯ РУБРИКИ: ОКСАНА СКАЧКОВАПРЕСС-КЛУБ

ТЕМА: "МУЖСКОЙ ВЗГЛЯД НА ВОСПИТАНИЕ"

Не бывает настоящего патриота без ощущения своей при-

надлежности к Родине. Ты не просто говоришь, что её любишь, 

а делаешь так, чтобы она развивалась и становилась только 

лучше, и выстраиваешь так всю свою жизнь. Гражданин не 

может быть просто законопослушным человеком, ходить на 

работу, платить налоги без какого-то внутреннего наполнения.

Алексей Шилов, старший методист сектора гражданского воспитания 
Самарского Дворца детского и юношеского творчества




Место проведения: ЦПО Самарской области

Количество участников:11 
Дата:  14 февраля 2025 г.

МУЖСКОЕ НАЧАЛО В ВОСПИТАНИИ, 
ИЛИ ШАГИ К ВОСПИТАНИЮ ГРАЖДАНИНА, ПАТРИОТА, НАСТОЯЩЕГО ЧЕЛОВЕКА
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ШАГ 1. ВОСПИТАТЬ ПО-МУЖСКИ

Дмитрий Шипуля, руководитель про
екта "Большая Самарская тропа. Путь 
формирования характера" ассоциации 

"Твой путь": В древние времена женщи
ны были собирательницами, а мужчины 

– охотниками. Женщин изначально бе
регли, если все женщины погибнут, то 
все мы вымрем, поэтому мужчин, как 
правило, посылали туда, где опасно, на
пример, на охоту, а женщины занима
лись собирательством. Собиратель видит 
много деталей, у него широкий взгляд, 
а вот охотник видит цель, у него более 
узкий взгляд. Это относится и к детям: 
мужчины – это охота, состояние не
определённости, потому что куда у нас 
ушёл мамонт, никто не знает, и детям 
мы начинаем ставить задачи, которые 
никто никогда не решал до нас, то есть 
не раскладывать всё по полкам, у нас 
не хаос, а творческий беспорядок. Вот 
эта разница, когда женщина хочет, что
бы всё было разложено по полочкам, а 
мужчине нужно воспитывать детей, по
мещая их в среду развивающего стресса. 
В частности, поход – это как раз разви
вающий стресс. 

Константин Доладов, председатель Со
вета отцов при Уполномоченном по пра
вам ребёнка в Самарской области: Мы 
с Сергеем Владимировичем Рогулевым не
давно были на радиостанции "Губерния", 
дискутировали на тему разницы меж
ду мужским и женским воспитанием и 
пришли к выводу, что мужское воспи
тание – это риск, эксперимент, неопре
делённость и выживание. А женщина 

– это больше забота, ласка, уют. Соот
ветственно, если принимает участие в 
воспитании только одна сторона, то 
это неправильно. Это будет или слиш
ком заласканный, залюбленный ребёнок, 
или наоборот, всё время в бой, в какие 
то эксперименты, но при этом теряется 
любовь и ласка. Всё должно быть гармо
нично, должно присутствовать и отцов
ское, и материнское воспитание.

Максим Меделяев, председатель Са
марского филиала МОО "СВОИ", участ
ник региональной программы "Школа 
Героев", ветеран боевых действий: Я со
глашусь с коллегами, что мужчина зани
мает главную роль в воспитании именно 
в определённом направлении. Напри
мер, на СВО был момент, когда мы за
шивали экипировку, если бы мама не 
присутствовала в моём воспитании, я бы 
не смог этого сделать. Тут очень тонко 
надо ко всему подходить. 

Иван Андрианов, руководитель Самар
ского регионального отделения нацио
нального центра помощи: Всётаки муж
чины связаны с внешними факторами, 
то есть внешняя политика семьи, внеш
няя политика государственных вопросов 

– за это как раз отвечают мужчины. Сей
час мы наблюдаем определённые пере

косы в обществе, они связаны с тем, что 
некоторые женщины выполняют функ
ции, которые им не совсем свойственны. 
И наоборот, некоторые мужчины на
чинают выполнять несвойственные им 
функции. Вопросы развития информа
ционного общества и общества потреб
ления тоже сделали своё дело, поэтому 
воспитание должно быть гармоничным.

Сергей Рогулев, руководитель психо
логической студии "Мосты": Мужчина 
своим примером выстраивает отноше
ния в обществе, показывает, как решает 
конфликты, обучает социальному взаи
модействию. Все правила, нормы, кото
рые существуют в обществе, в первую 
очередь передаются через мужское вос
питание, потому что женщина отвеча
ет за ценности, которые сохраняются 
в семье. Мама чаще обращается к отцу 
или к фигуре отца, когда говорит ребён
ку: "Вот я отцу всё скажу!" То есть отец 

– это иерархия и дисциплина. Часто ко 
мне обращаются женщины – мамы под
ростков и говорят, что ребёнок воспиты
вался без отца. Это своеобразная ловуш
ка: женщины часто ждут от меня именно 
мужскую роль, то есть создание некоего 
авторитетного лица.

Константин Доладов: Я бы не согла
сился с тем, что только женщина являет
ся хранителем традиционных ценностей, 
потому что эта роль принадлежит и муж
чине, это обоюдная задача. 

ШАГ 2. ВОСПИТАТЬ ПАТРИОТА 

Максим Меделяев: Участники специ
альной военной операции поразно

му подходят к патриотическому воспи
танию. Когда мы приходим в школу, то 
ни в коем случае не начинаем наш диа
лог непосредственно о войне, о боевых 
действиях, мы не приходим с опреде
лённой программой, с одним и тем же 
текстом, не показываем картинки. У нас 
есть живое общение. Общаясь с детьми, 
мы сначала хотим понять, что детям ин
тересно, поэтому в каждой школе диалог 
выстраи вается поразному. И если уче
никам 67 классов интересно, как дале
ко стреляет танк, насколько тяжёлое об
мундирование, то ученики 1011 классов 
начинают затрагивать вопросы полити
ки. Мне 36 лет, у меня были другие ге
рои. Тут надо работать всем вместе. У 
каждого свой подход, но при этом цель 
одна – сформировать любовь к Родине. 

Игорь Кузнецов, режиссёр театрально
го проекта "Голоса пьес": Дети всё очень 
быстро впитывают, поэтому с ними нуж
но работать максимально аккуратно. 15 
лет уже реализуется замечательный фе
деральный проект "Читаем детям о Ве
ликой Отечественной войне". Несколько 
лет подряд мы собирали всех спикеров 
проекта в Самарской области, и я рас
сказывал, как правильно читать. И вот 
мы коснулись вопроса, как правильно 
говорить об этой теме. Я всегда привожу 
в пример рассказ, как девочка в блокад
ном Ленинграде потеряла хлебную кар
точку. А теперь давайте представим: пе
ред нами сидят дети 2015 года рождения. 
Что для них хлебная карточка? "Я поте
ряла карточку, позвонила в банк, через 
две недели пришла новая". Получается, 
что тема рассказа полностью потерялась. 

И я объяснял, что вы читаете 10 ми
нут, но перед этим на 40 минут долж
ны провести лекцию, объяснить смысл 
того, что будете читать. У меня знако
мый педагог с восьмым классом ставит 
спектакль про блокадный Ленинград, 
она повела учеников в Самарский во
енноисторический музей Приволжско 
Уральского военного округа, чтобы им 
там объяснили, что такое голод, потому 
что они этого не понимают. Тут вопрос в 
том, как правильно объяснить, что про
изошло, почему мы празднуем уже 80 
лет каждый год великую дату Победы, 
важно донести эту мысль правильно.

Константин Доладов: Я предлагаю 
рассматривать вопрос патриотическо
го воспитания не только с позиции вой
ны. Это гораздо более широкое поня
тие, всеобъемлющее. Наш Совет отцов 
реализует 11 успешных проектов, они у 
нас масштабируются. И один из проек
тов называется "Отцы космоса". Мы рас
сказываем о космонавтах, которые роди
лись на территории Самарской области. 
Как мы к нему пришли? У нас есть про
ект "Разговор с отцом", когда мы обща
емся с детьми, и в одном из разговоров 
мы задали вопрос: "Ребята, а вы знаете, 
чем можно гордиться в России, в Самар
ской области, в Самаре? А что вы знае
те про космонавтов?" Мы провели опрос 
и выяснили, что всего 9% могут чтото 
ответить. Так появился проект. Это не 
обязательно отцовское воспитание, это 
комплексное воспитание. Но когда это 
звучит из уст мужчины, это более эф
фективно. Когда мы проводили разго
воры о космонавтах в школах, педагоги 
говорили: дети сидят и слушают вас с от
крытым ртом, потому что в школу при
шёл мужчина с харизмой и приковывает 
к себе внимание. Наверное, в этом есть 
тоже какойто секрет. А патриотизм на
чинается с семьи. 

Иван Андрианов: У меня есть чёткое 
понимание того, что есть военная под
готовка и патриотическое воспитание. 
Это строится на истории и фактографии, 
когда уже на уровне семьи разъясняется 
момент любви к своей земле, на которой 
жили твои предки. Всё начинается с се
мьи. Если мы говорим об истории, она 
хорошо идёт, не когда мы рассказываем 
о неких мифах Древней Греции, а когда 
в основе лежит история этой семьи. 

Максим Меделяев: Я являюсь участ
ником региональной программы "Школа 
Героев", в рамках которой мы пока ещё 
формируем, подготавливаем и плани
руем запускать проект по патриотичес
кому воспитанию через наставничество 
с участниками СВО. И ребята будут по
нимать, что герои нужны обществу, они 
будут приходить и говорить не о войне, 
а именно о том, почему стоит жить и за
щищать Родину. 

Дмитрий Шипуля: Мы нашли свой 
универсальный подход к воспитанию па
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Константин ДОЛАДОВ Максим МЕДЕЛЯЕВ Игорь КУЗНЕЦОВ           

триотизма: собираем студентов и школь
ников, вывозим их на тропу, где они чи
стят территорию. Когда мы прошли от 
Самары до Тольятти 230 километров 
всех троп, прочистили их сами, то стали 
чувствовать, что тропа стала своей, на
чинаешь нести за неё ответственность. И 
вот такое своеобразное присвоение тер
ритории – это и есть патриотизм. Это 
многомерное восприятие Родины. 

Андрей Воронцов, руководитель воен
нопатриотического клуба "Смерч" Са
марского металлургического колледжа: Я 
в системе образования работаю недавно, 
занимаюсь военнопатриотическим клу
бом четыре года. Считаю, что патрио
тизм – это в любом случае любовь к Ро
дине в различных её проявлениях. Когда 
человек не знает элементарной истории 
своего государства, какихто выдающих
ся людей, сограждан, того, чем ты мог 
бы гордиться, то сложно говорить о пат
риотизме. Это надо прививать, об этом 
надо рассказывать, этому надо учить. 

Уроки мужества, которые у нас про
водятся в колледже, интересные, но за
частую приходит ветеран боевых дей
ствий и рассказывает какието моменты 
из истории, о Великой Отечественной 
войне, а студенты просто не владеют ин
формацией. Им это неинтересно, пото
му что они не понимают, о чём речь, их 
надо к этому готовить, этому сначала на
до научить. 

Когда юноши приходят заниматься 
ко мне в клуб, мы с ними чтото дела
ем, мы не просто разбираем и собира
ем автоматы, мы едем на полигон, игра
ем в военнотактические игры, получаем 
очень хороший отклик. Когда мы гово
рим про военнопатриотическое воспи
тание, мы можем пригласить тех людей, 
которые служили в армии, участвовали в 
боевых действиях – это быстрый способ 
достичь какогото осознания патриотиз
ма у студентов. Но и тактические игры 
тоже помогают воспитывать патриотизм. 
Ещё хотелось бы сказать про участие 
студентов в добровольной народной дру
жине, которую возглавляет Иван Павло-
вич Андрианов. Мы стараемся с ним со
трудничать, ребятам это интересно, это 
конструктивная деятельность, которая 
их отвлекает от ненужных мыслей. 

Игорь Кузнецов: Патриотизм – это 
семья и малая родина. Я сейчас скажу 
про региональный компонент. Я недав
но был в Кошелеве и видел, что там есть 
улица Петра Монастырского, улица Ве
ры Ершовой. Это же очень важный мо
мент. Мне было очень приятно, когда 
часть улицы Рабочей переименовали в 
улицу Шостаковича, потому что "Ленин
градская" симфония первый раз прозву
чала во Дворце культуры имени Куйбы
шева, нынешнем театре оперы и балета. 
Давайте говорить, какие прекрасные 
есть в нашем городе люди. Самара – 
космический бренд, Самара – театраль
ный бренд. Я уверен, что патриотичес
кое воспитание у нас одно из лучших, 
мы будем строить его на региональном 
компоненте, на наших героях.

ШАГ 3. ВОСПИТАТЬ ГРАЖДАНИНА 

Алексей Шилов, старший методист 
сектора гражданского воспитания Са
марского Дворца детского и юношеского 
творчества: Знаете, в любом мероприя
тии, в любом конкурсе, акции красной 
нитью проходит самое главное – лю
бовь к Родине, уважение к семье, тради
циям. Для меня, как для человека, кото
рый уже двенадцать лет работает в этом 
центре, гражданственность – это в пер
вую очередь ответственное отношение к 
тому месту, в котором ты живёшь, та ра
бота, которую ты выполняешь на благо 
окружающих. Это полезная обществен
ная деятельность, включённость во все 
процессы, которые происходят вокруг 
тебя, то есть ты не живёшь только своим 
маленьким мирком. 

ШАГ 4. ВОСПИТАТЬ ЧЕРЕЗ КУЛЬТУРУ

Игорь Кузнецов: Я хочу поговорить 
о культуре. Вы знаете, есть очень боль
шая проблема, я про кадры. В Самаре 
около 300 школ, а театров 652. То есть 
в каждой школе есть театр, а в какихто 
школах даже по три. А сколько выпу
скают специалистов, которые работа
ют со школьными театрами в год? Всего 
20, большинство специалистов уходит из 
профессии сразу. И это нужно тоже ре
шать. Во многих школах проходит "Теат
ральная весна", где я периодически уча
ствую в жюри и радуюсь, когда вижу, что 
20 детей выходят, чтобы понять, как ра
ботать на сцене. И это очень помогает в 
воспитании, потому что культура нужна, 
важна, её формировать необходимо. Не 
просто провести мероприятие к 200ле
тию Пушкина или 150летию Толстого. 
Не менее важно в образовании говорить 
на языке новой аудитории, поновому с 
ней общаться. И это возможно именно 
через культуру. 

Иван Андрианов: Если мы говорим о 
культуре, как факторе формирования 
личности человека, то это ещё и гармо

ничное развитие личности. А вообще всё, 
о чём мы сегодня говорили – это важ
ные государственные задачи. Без этих 
вещей, конечно, человек может жить и 
даже быть хорошим специалистом, но 
ни человек, ни государство без этих за
дач развиваться не могут. Если они не 
будут выполняться должным образом, то 
ставится под вопрос дальнейшее успеш
ное существование этого государства. 

Дмитрий Шипуля: Мы выполняем на 
самом деле государственные задачи, но 
ждать, пока государство начнёт за нас 
это делать, не нужно. Мы делаем чтото 
своё, и это нужно рассматривать имен
но как государственную задачу. Пусть 
даже государство нам это не обозначи
ло, нужно проявлять собственную ини
циативу, гражданскую позицию, делать 
те проекты, которые нам хочется реали
зовать в этом направлении. Нужно со
бирать вокруг себя соратников, тех ро
дителей, которые готовы с нами чтото 
делать, воспитывать детей, работать с 
ними. И опираться в первую очередь на 
них, а остальные подтянутся.

ШАГ 5. КАК ВОСПИТЫВАТЬ?

Дмитрий Шипуля: Моя "фишка" вос
питания – это проект "Большая Самар
ская тропа. Путь формирования харак
тера". Это проведение тренингпоходов, 
где мы создали восемь маршрутов, кото
рые развивают восемь качеств характера. 
Мы хотим смоделировать в походе раз
вивающий стресс, будем привлекать и 
психологов. Проходя препятствия, чело
век формирует какието свои новые ка

Иван Андрианов: Надо начать с того, 
чтобы поддерживать тех людей, которые 
генерируют реальные действия, а не бу
мажные носители. 

Константин Доладов: У нас есть Со
вет отцов. Вступайте в него, возглавляй
те одну из свободных ячеек. Мы сейчас 
активно развиваемся по всей области, у 
нас практически в каждом муниципа
литете инициировано создание отделе
ний. Возглавляйте районный совет от
цов, формируйте школьный совет отцов 
и собственным примером воспитывайте. 

Сергей Рогулев: Личный контакт с ре
бёнком необходим, через это начинает 
формироваться опыт. Я сам отец, воспи
тывающий дочь, которая тоже находится 
в этом информационном пространстве, 
где есть разные тенденции, мы всё вре
мя с ней находимся в дискуссии. Ког
да она увидела, что мы переписываемся 
в чатах по поводу помощи СВО, то на
чала задавать вопросы. Для неё это был 
мощный момент через вовлечение. Это 
ответственность, это гражданственность, 
которая формируется через такие при
меры. В самой системе есть люди, кото
рые относятся к воспитанию (в том чис

ле профессиональному, гражданскому, 
патриотическому и др.) неформально. 
Я точно знаю, что на своих уроках они 
декларируют тот же самый неформаль
ный подход. Но и без отчётов тоже нель
зя. Вот если бы появился человек типа 
омбудсмена, к которому можно было 
бы обращаться, например, в случае ес
ли активный педагог выходит на какие 

то инициативы, а ему говорят: "Стоп!" 
А омбудсмен это всё помог реализовать.

Иван Андрианов: Если мы не занима
емся своими детьми, то ими начинает за
ниматься ктото другой. Родители всегда 
дают много нарративов детям, как себя 
вести, чему соответствовать, но очень 
часто сами этому не соответствуют, по
этому дети находят себе другие приме
ры, другие ролевые модели, теряется 
связь, родители начинают не понимать, 
почему ребёнок, которого он воспиты
вал, чтото объяснял, его не слушает, не 
соответствует тем стандартам, о которых 
он ему говорил. 

Сергей Рогулев: Иногда у родителей 
бывает ложное ощущение контакта: ког
да я чтото говорю, ребёнок должен это 
исполнять. Это не контакт, а его иллю
зия. Я работаю с разными детьми, с теми, 
которые включены в разные движения, 
и с теми, которые находятся в соци
альной дезадаптации. Для меня глав
ное – это установить контакт, я не начи
наю говорить о тех вещах, которые будут 
противоречить их представлению о мире. 
А когда контакт образовался, они меня 
будут слушать, у нас установится комму
никация. Уметь услышать своего ребён
ка – это очень важно. 

чества. Поход – это путь к себе настоя
щему. И в походе человек проявляется 
так, как он проявляется в жизни. 

Иван Андрианов: Быть, а не казаться, 
важен только личный пример. Ребёнок 
должен с родителями и педагогом взаи
модействовать на практической основе.

Алексей Шилов: Постепенно вклю
чать ребёнка в общественно полезную 
деятельность, самому делать чтото, не 
сидеть на месте, а на личном примере 
показывать. Начинать с малого. Моей 
дочери пять лет, мы вместе начали со
бирать крышечки. Оказывается, перера
батывая сто крышек, компания закупает 
одного малька и выпускает в Волгу. Это 
значимая деятельность. И ребёнку мож
но это всё доходчиво объяснить, тогда 
появляется энтузиазм. Но начать нужно 
с себя. Если ребёнок будет видеть, что 
это делаешь не для галочки, а на самом 
деле ты живёшь этим, что это твой жиз
ненный принцип, тогда будет результат.

Игорь Кузнецов: На всех своих лекци
ях (я работаю с аудиторией от пионеров 
до пенсионеров) я всегда спрашиваю: 

"Зачем вы здесь?" Ктото мне говорит 
правду: "Нас прислали, потому что нам 

надо получить сертификат", а комуто 
это интересно. И я работаю с теми, ко
му интересно. 

Сергей Рогулев: Главное – это искрен
ний интерес и готовность учиться как у 
своей дочери, так и у тех ребят, с кем 
я работаю профессионально. Если это 
подростковая группа, то мне обязатель
но хочется понять их язык, какието сти
левые особенности. Мне на самом деле 
очень интересно. Если говорить о до
чери, то обучение идёт и от неё, мы с 
ней взаимодействуем, я считаю, что дол
жен уметь признавать своё несовершен
ство и обсуждать с ней эти моменты. И 
через это взаимодействие я внутри себя 
какие то качества адаптировал, поменял. 
Я учусь через взаимодействие с ней и че
рез взаимодействие со своими воспитан
никами.

Андрей Воронцов: Я стараюсь приви
вать студентам чувство ответственно
сти за их личные, индивидуальные дей
ствия, за результат перед коллективом, 
частью которого они являются, стара
юсь их увлекать военнотактическими 
играми. Считаю, что всё должно начи
наться с уважения государственных сим
волов: герба, гимна, флага. Это очень 
правильная тенденция, что в образова
тельных учреждениях стали по понедель
никам поднимать флаг. Конечно, я ви
жу, что не все до сих пор это понимают. 
Мы учим с ребятами гимн, если они не 
знают слов. Студенты говорили: "Когда 
смотришь на флаг, звучит гимн, то что
то в груди возникает, какоето чувство 
гордости, любви к своей Родине". Всё 
должно начинаться с этого. 
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№ 266

В Самаре состоялся XIV 
Международный педагоги-
ческий форум "Эволюция 
теории и практики совре-
менного образования: реа-
лии и перспективы". 

Форум проводился в течение трёх 
дней на базе образовательных ор
ганизаций высшего, среднего, до
школьного и дополнительного об
разования и включал пленарные 
заседания, мастерклассы, секцион
ные встречи и дискуссионные пло
щадки. "Идея создания форума 
была в том, чтобы наряду с педаго
гами, учёнымипрактиками актив
ное участие в нём принимали дети 
разных возрастов – от дошкольни
ков до студентов", – рассказала за
ведующий кафедрой психологии и 
социальной педагогики Самарско
го государственного социальнопе
дагогического университета Светла-
на Севенюк. 

В Самарском Дворце детского и 
юношеского творчества (СДДЮТ) 
в рамках форума прошла науч
нопрактическая конференция "До
полнительное образование как среда 
воспитания: инновационные прак
тики и эффективные модели".

Важность мероприятий такого ро
да отметила директор СДДЮТ Та-
тьяна Бодрова: "Главная идея рос
сийского образования заключается 
во фразе "успех и счастье каждого 
ребёнка ради процветания страны, 
а процветание страны для успеха и 
счастья каждого ребёнка". 

О воспитательном потенциале уч
реждений дополнительного образо
вания Донецкой народной респу
блики (ДНР) рассказала директор 
Донецкого республиканского двор
ца детского и юношеского творче
ства Наталья Кащаева. "Мы активно 
работаем с 42 учреждениями допол
нительного образования республи
ки, где занимаются более 30 тысяч 
ребят, а преподаватели реализуют 
около 800 различных образователь
ных программ, – отметила Наталья 
Фёдоровна. – Надеемся, что сотруд
ничество с коллегами из Самарской 
области будет только укрепляться".

Заместитель директора СДДЮТ 
Зульфия Мазыр поделилась опытом 
применения инновационных подхо
дов в воспитании детей и молодёжи.

На конференции работали тема
тические секции, посвящённые пат
риотическому воспитанию детей и 
молодёжи, способам развития их со
циальной активности, эффективной 
организации детского отдыха и оз
доровления, успешным решениям 
для развития педагогических кадров.

В течение всего дня проводилась 
акция "Поддержим наших!". Акти
висты Областной социальнопеда
гогической программы "Инициати
ва Плюс" и военнопатриотического 
клуба "Звёздный десант" плели на
шлемники и делали окопные свечи. 
Каждый участник конференции мог 
не только присоединиться к этим за
нятиям, но и написать письма под
держки участникам специальной во
енной операции. 

Важность подобных мероприятий 
отметила директор общеобразова
тельной школы при Посольстве Рос
сии в Республике Мадагаскар Алек-
сандра Логинова, подчеркнув, что 
общая задача педагогов – воспитать 
здоровое во всех отношениях поко
ление.

ПЕДАГОГИКА 
БЕЗ ГРАНИЦ

Александр ГУСЬКОВ

ПАНОРАМА РЕАЛЬНЫХ ПРАКТИК                                       ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ: АЛЕКСАНДР ГУСЬКОВ

БЕЗОПАСНЫЙ СТАРТ В ЦИФРОВОМ МИРЕ

фото: александр гуськов

ШКОЛЬНИКАМ РАССКАЗАЛИ О ПРАВИЛАХ ПОВЕДЕНИЯ В ИНТЕРНЕТЕ
В ЦПО Самарской области 

состоялся очередной откры-
тый онлайн-урок по цифровой 
грамотности и безопасности 
проекта "Цифровой ликбез". 
В этот раз ключевыми тема-
ми для обсуждения стали без-
опасные покупки в интернете 
товаров с доставкой и поиск 
подработки.

Практическими советами по безо
пасному онлайншопингу и нюансам 
поиска работы в интернете со школь
никами поделились ведущий специа
листэксперт отдела контроля и надзо
ра за соблюдением законодательства в 
сфере персональных данных Управле
ния Роскомнадзора по Самарской об
ласти Анна Александрова и начальник 
управления информатизации Самар
ского государственного социальнопе
дагогического университета Констан-
тин Льольин.

Школьникам и преподавателям об
разовательных организаций Самарской 
области напомнили о важных аспек
тах поиска подработки для подрост
ков, таких как использование прове
ренных сайтов и платформ, а также о 
правилах информационной безопасно
сти при поиске работы и рекомендаци
ях по проверке потенциальных работо
дателей и защите своих прав.

"Вопросам цифровой грамотно
сти мы уделяем особое внимание при 
подготовке будущих педагогов и рабо
те с нашими ребятами в школах, в том 
числе в педагогических классах. Феде
ральный проект "Урок цифры", "Циф
ровой ликбез" и коллеги из Роскомнад
зора помогают нам в этом, – говорит 
Константин Льольин. – Ребята долж
ны понимать, что в современном ми
ре все данные, которые они выклады
вают, формируют цифровой профиль. 
Эти данные становятся целью мошен
ников для получения информации. 
Мошенники могут использовать эти 
данные для привлечения школьников 
к запрещённой деятельности или со
вершения финансовых операций от их 
имени. Наша задача – научить ребят 
распознавать некорректные действия 
в отношении данных и формировать 
у них стойкое убеждение: все данные 
в интернете необходимо проверять на 
достоверность и актуальность, избегая 
способов воздействия мошенников".

В современном мире интернетпо
купки стали привычным делом. Одна
ко вместе с удобством приходит и риск 
столкнуться с недобросовестными про
давцами. Анна Александрова объяс
нила: "Чтобы избежать обмана, выби
райте только проверенные платформы, 
такие как "Озон", "Вайлдберриз" или 
"Яндекс.Маркет". Если цена кажется 
слишком низкой, это должно вызвать 
подозрение. Помните, что качествен
ный товар не может стоить дешевле 
рыночной стоимости". 

Эксперты также рекомендуют вни
мательно изучать описание товара и 
запрашивать у продавца больше ин
формации, если какиелибо данные 

объявлений или фотографии вас не 
устраивают или вызывают вопросы. 
Особенно важно проверять технику пе
ред покупкой.

"При получении заказа тщатель
но осмотрите товар, – напомнил Кон
стантин Льольин. – Если есть возмож
ность, снимите процесс распаковки на 
видео. Это поможет вам в случае спор
ных ситуаций".

Не секрет, что часто на маркетплей
сах (или на их копиях) мошенники 
действуют с целью получения денеж
ных средств или данных граждан за то
вары низкого качества или подделки. 
Специалисты советуют избегать поку
пок на подозрительных сайтах с нев
нятным дизайном, грамматически
ми ошибками или слишком низкими 
ценами. Если сайт вызывает хоть ма
лейшее сомнение, от покупки луч
ше отказаться. Также важно проверять 
рейтинги и отзывы о товарах и про
давцах, изучать отзывы покупателей о 
качестве товара, скорости доставки и 
взаимодействии с продавцом. Много 
негативных отзывов о браке, задержках 
или проблемах с возвратом – повод от
казаться от покупки. Внимательно изу
чайте описание товара и предоставлен
ные фотографии.

"Найти подработку – это отличный 
способ получить первый опыт работы, 
развить навыки и заработать первые 
деньги, – рассказала Анна Александро
ва. – Однако всегда важно помнить о 
безопасности, особенно когда речь идёт 
об онлайнпоиске. Сегодня мы говори
ли с ребятами, как найти подработку, 
не подвергая себя рис ку. Существует 
множество платформ, где можно най
ти вакансии, но важно выбирать про
веренные надёжные ресурсы. Можно 
выделить популярные сайты для поис
ка работы, такие как "Хэдхантер", "Су
перджоб", "Авито. Работа" и специали
зированные платформы для фриланса. 
Эти ресурсы имеют систему проверки 
работодателей и отзывов, что помога
ет снизить риск столкнуться с мошен
ничеством.

Если работодатель просит вас перей
ти в сторонний мессенджер для обсуж
дения деталей работы, это тоже мо

жет быть признаком мошенничества. 
Вся коммуникация должна происхо
дить на платформе, где вы нашли ва
кансию. Не стесняйтесь задавать рабо
тодателю уточняющие вопросы, если 
описание вакансии кажется вам непол
ным или вызывает какиелибо сомне
ния. Уточните все детали, которые вам 
важны. Это график работы, обязанно
сти, размер зарплаты, условия выпла
ты. Не стоит соглашаться на работу без 
подписания трудового договора.

"Все взаимоотношения с организа
цией надо подтверждать письменно. 
Ни при каких обстоятельствах рабо
тодатель не может взимать с вас плату 
за прохождение собеседования, запол
нение анкеты, предоставление личной 
информации или оплату мифического 
налога, – подчеркнул Константин Льо
льин. – Как только появляется такая 
информация, это свидетельствует о мо
шенничестве. Перед принятием окон
чательного решения об устройстве на 
работу оцените все риски. Очень боль
шая просьба к ребятам: новая рабо
та ни в коем случае не должна мешать 
учёбе. Это важно для достижения ва
ших целей после окончания школы".

"Поиск первой работы – это важ
ный шаг к самостоятельности. Наде
юсь, наши советы помогут школьни
кам найти действительно интересную 
и безопасную подработку. Нужно всег
да помнить о безопасности и в случае 
сомнений консультироваться с родите
лями или учителями", – отметила в за
вершение встречи Анна Александро
ва. – Цифровая грамотность – это не 
просто навык, это необходимость в со
временном мире. Учитесь грамотно за
давать вопросы и проверять получен
ную информацию. Ваша безопасность 
– ваш приоритет".

Министерство образования Самар
ской области проводит уроки по циф
ровой грамотности и безопасности де
тей на протяжении всего учебного 
года во всех школах региона. На сайте 
Урокцифры.рф можно найти даты про
ведения этих занятий и много других 
полезных материалов. Ребятам не про
сто предлагают читать эти материалы, 
они  также могут играть в интерактив
ные игры, которые подобраны с учё
том их возраста. А учителям тоже есть 
чем воспользоваться: на сайте есть ви
деолекции, презентации и дополни
тельные материалы, которые помогут 
им подготовить интересные и инфор
мативные уроки.

С полной видеозаписью урока мож-
но ознакомиться по ссылке https://clck.
ru/3GUTB8.

     Константин ЛЬОЛЬИН:
        – При авторизации и работе на государственных сайтах 

лучшим способом защиты является вход на эти сайты посред-
ством либо портала "Госуслуги", либо (если это разрешено) 
учётных записей в социальных сетях, например, ВКонтакте, что-
бы не оставлять свои персональные данные. 

Александр ГУСЬКОВ
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В Самарской области со-
стоялся Финал региональ-
ного этапа Всероссийского 
профессионального конкур-
са "Арктур-2025".

"Арктур" – яркое мероприятие, на
правленное на сохранение уникаль
ности системы дополнительного 
образования детей в Российской Фе
дерации. Конкурс призван усилить 
роль образовательных организаций в 
воспитании, обучении и творческом 
развитии личности ребёнка.

В этом году участие в нём приняли 
26 педагогических работников регио
на. Учредителями выступили Самар
ская областная организация Обще
российского Профсоюза работников 
образования и министерство образо
вания Самарской области. Местом 
проведения традиционно стал Самар
ский Дворец детского и юношеского 
творчества – постоянный организа
тор мероприятия.

В 2025 году конкурс пополнился 
новой номинацией "Педагогоргани
затор образовательной организации, 
реализующей программы дополни
тельного образования детей". Побе
дителем стала педагогорганизатор 
Центра детского творчества "Раду
га" школы № 1 г. Нефтегорска Сау-
ле Мухаметова.  "Задания требовали 
нестандартного подхода, – отмеча
ет Сауле Утепкалиевна. –  Я научи
лась находить новые решения и идеи, 
которые могут быть полезны в моей 
работе. Участие в конкурсе стало для 
меня важным этапом в профессио
нальном развитии".

Самой многочисленной по коли
честву участников стала номинация 
"Педагогический работник, реализую
щий дополнительные общеобразо
вательные общеразвивающие про
граммы". Победителем стала педагог 
дополнительного образования МБОУ 
ДО "Планета" г.о. Тольятти Оксана 
Бадяева. По её словам, конкурс от
крыл новые возможности и вдохно
вил на дальнейшее развитие.

В номинации "Программа разви
тия образовательной организации, 
реализующей программы дополни
тельного образования детей" побе
ду одержала команда Центра внеш
кольной работы "Поиск" г.о. Самара. 
Руководитель Виктория Башкирова и 
педагогиорганизаторы Елена Лукья-
нова и Дарья Трошина подчеркнули, 
что подготовка программы развития 
позволила глубже проанализировать 
деятельность учреждения и сплани
ровать перспективы развития.

Лучшим в номинации "Руководи
тель (заместитель руководителя) об
разовательной организации, реали
зующей программы дополнительного 
образования детей", стал директор 
школы № 14 г. Жигулёвска Вадим 
Ермиков. Он отметил важность се
тевого взаимодействия, которое рас
ширяет профессиональные контакты 
и открывает новые возможности для 
будущих проектов.

Наталья Жандарова, методист СП 
"Поиск" школы № 1 "Образователь
ный центр" с. Сергиевск, победитель 
в номинации "Методист, сотрудник 
методической службы образователь
ной организации, реализующей про
граммы дополнительного образова
ния детей", сформулировала для себя 
и будущих конкурсантов "Арктура" 
девиз: "Наш путь к успеху лежит че
рез достижения и инновации!"

ВОСПИТАНИЕ 
ЧЕРЕЗ ИННОВАЦИИ

Ольга ЧИРКОВА,
Дарья ПИВОВАРОВА,

Самарский Дворец детского 
и юношеского творчества

КОНЦЕРТ ВО ИМЯ МИРА И ДРУЖБЫ

фото из архива школы № 2  п.г.т. усть-кинельский

ЕСЛИ НАС МНОГО, МЫ ВМЕСТЕ, ЗВУЧАТ ЛИШЬ ДОБРЫЕ ПЕСНИ…
Третий год школа № 2 п.г.т. 

Усть-Кинельский курирует 
шко лу № 2 города Снежное До-
нецкой народной республики. 
Проведение благотворитель-
ных концертов в поддержку 
школы города-побратима ста-
ло доброй традицией и значи-
тельным материальным вкла-
дом в её восстановление и 
развитие.

В Доме культуры Самарского госу
дарственного агрономического универ
ситета состоялся третий благотворитель
ный концерт в поддержку школы № 2 
г. Снежное Донецкой народной респуб
лики. Инициаторами и организатора
ми мероприятия выступили педагоги
ческий состав и учащиеся школы № 2 
п.г.т. УстьКинельский.

"Сотрудничество между образователь
ными организациями началось ещё в 
2023 году в рамках проекта Министер
ства просвещения России "Лица Друж
бы", направленного на интеграцию си
стемы образования присоединившихся 
в ходе специальной военной операции 
рес публик и областей в образовательное 
пространство РФ, – рассказал дирек
тор школы № 2 п.г.т. УстьКинельский 
Юрий Плотников. – Был издан приказ о 
закреплении школ г. Снежное за Самар
ской областью. Кинельский округ взял 
шефство над школой № 2, а наше обще
образовательное учреждение стало коор
динатором такого взаимодействия". 

Сотни километров не стали прегра
дой для продуктивного сотрудничества 
между двумя школами – УстьКинель
ской и Снежнянской. Сразу установи
лись тесные взаимосвязи, наладился об
мен информацией, в онлайнрежиме 
были организованы семинары и практи
кумы. С тех пор педагогам из г. Снеж
ное на постоянной основе оказывается 
помощь методического характера по са
мым разным направлениям, в том чис
ле организации внеурочной деятельно
сти и системе работы с детьми с ОВЗ. 
Первый год взаимодействие строилось в 
онлайнформате, когда между препода
вателями установился тесный контакт, 
снежнянцы вышли с инициативой на
ладить отношения и между детьми. Ли
тературный вечер в Снежном учителя 
и ученики провели при помощи един
ственного в школе компьютера, по оче
реди подходя к экрану и ожидая, когда 
снова заработает Интернет… "Стало яс
но, что без технического оснащения со
трудничество не наладить. Наш педа
гогический коллектив принял решение 
помочь, а дети предложили, как это сде
лать – организовать благотворительный 
концерт", – отметил Юрий Плотников.

В прошлом году два таких концер
та провёл школьный вокальноинстру
ментальный ансамбль "Кабинет дирек
тора" (коллектив объединяет два состава 
– группы "Теория струн" и "Трибьют") 
под руководством Константина Фатее-
ва. На собранные в ходе мероприятия 
средства были приобретены ноутбуки, 

принтеры и другая оргтехника, спор
тивное оборудование, канцтовары. Всё 
это весной прошлого года снежнянцам 
привезла делегация из числа педагогов 
и депутатов Кинельского округа. В ходе 
рабочего визита гости оценили матери
альное и техническое оснащение школы 
городапобратима, сильно пострадавшей 
в результате военных действий. Убеди
лись, что помощь действительно необхо
дима, а значит, она будет.

Благотворительные концерты в под
держку снежнянцев с тех пор стали тра
диционными, проходят под лозунгом 
"От детей – детям". Особенно ценно, что 
именно устькинельские школьники ста
ли главными участниками в деле благо
творительности, сами решили помогать 
своим сверстникам, а их в Снежнянской 
школе 350 человек.

И вот концертный зал вновь собрал 
своих гостей. УстьКинельская школа 
предложила каждому возможность про
вести приятный вечер, наслаждаясь жи
вой музыкой.  

"Несколько месяцев мы готовились к 
концерту, репетировали по три–четыре 
раза в неделю. Перерывов и праздников 
у нас не было, ведь мы осознавали всю 
ответственность, которая на нас лежит, 
и не могли подвести ни ребят из горо
да Снежное, ни нашу школу", – отме
тила солистка ансамбля Анастасия Го-
ловкина. "Все наши старания окупятся, 
ведь мы знаем, что делаем это ради важ
ной цели и миссии, которую несёт кон
церт", – согласна с ней Варвара Бархан-
ская, ещё одна участница ВИА "Кабинет 
директора".

Колоссальную поддержку школьни
кам в подготовке мероприятия оказа
ли педагоги. С профессиональной по
мощью в подготовке выступлений также 
подключились директор Школы ис
кусств п.г.т. УстьКинельский Ирина Ти-
това и педагог Алина Яковлева. Их уроки 
вокала добавили солистам уверенности.

Полуторачасовой концерт пролетел в 
один миг. Историю дружбы двух школ 
в видеосюжете присутствующие смогли 
посмотреть на экране, а затем их закру
жила "Январская вьюга" – первая песня, 
знакомая всем без исключения. Хор на

чальной школы посёлка УстьКинель
ский под руководством Марины Прусс 
порадовал новогодним попурри и по
разил присутствующих своими инстру
ментами – маракасами. Дети изготовили 
их сами! Внутрь положили крупу, а саму 
погремушку украсили мишурой, лента
ми и бусинами. Песню "Лететь" присут
ствующие напевали, включив фонарики 
на своих телефонах, зал преобразился, 
став морем света. Свой вклад в концерт 
внесли и юные дарования – пятикласс
ники Каролина Карапетян и Савелий Ми-
ронов – чьи вокальные данные вызвали 
овации зала. 

По словам Константина Фатеева, в 
концерте была особая "изюминка" – вы
ступление детей "разбавилось" выступле
нием единственного взрослого! Артисту 
Самарского государственного академи
ческого театра оперы и балета, препо
давателю по классу скрипки, лауреа
ту международных конкурсов Альберту 
Нос кову зал аплодировал стоя. Его вир
туозная скрипка творила чудеса, заста
вив нас ещё раз убедиться в том, как му
зыка может воспламенять сердца.

Идея патриотизма красной нитью 
прошла через весь концерт. 2025 год 
объявлен Президентом России Влади-
миром Путиным Годом защитника Оте
чества, и в этот вечер со сцены звучали 
стихи погибшего в 1942 году советского 
поэта, военного корреспондента Джека 
Алтаузена. Минутой молчания почтили 
память тех, кто отдал свою жизнь, за
щищая родную землю. Все, кто пришёл 
на концерт (а зал в 360 посадочных мест 
был полон), смогли почувствовать себя 
причастными к славному делу благотво
рительности. Ящик для сбора пожертво
ваний стоял в холле Дома культуры. Так
же для удобства можно было совершить 
банковский перевод средств по QRко
ду. Второклассник Никита Рожновский 
пришёл на концерт с бабушкой и с удо
вольствием сделал благотворительный 
взнос. На вопрос, считает ли он помощь 
снежнянцам необходимой, Никита от
ветил: "Если ты можешь помогать, это 
нужно делать. Твоё добро вернётся к те
бе в 1000 раз больше".

Традиция благотворительных концер
тов будет продолжена. Администрация 
школы № 2 п.г.т. УстьКинельский бла
годарит своего партнёра – благотвори
тельный фонд ООО "Премиум", участни
ков и гостей мероприятия за внимание 
и поддержку и напоминает, что собран
ные средства будут потрачены на при
обретение спортинвентаря, оргтехники, 
канцтоваров и другого необходимого для 
школы № 2 г. Снежное Донецкой на
родной республики. Доставить гумани
тарный груз планируется в мае 2025 года. 

     Светлана ПУТИЛИНА, учитель русского языка 
           и литературы школы № 2 п.г.т. Усть-Кинельский:
          – Мы готовили сценарий, видеопрезентацию, помогали де-

тям с костюмами, подсказывали на репетициях. Значимость кон-
церта велика в первую очередь для подрастающего поколения. Мы 
можем бесконечно рассказывать нашим ученикам о патриотизме 
на уроках, но вот взять и действительно самим что-то сделать – это 
дорогого стоит.

Мария ЮДИНА
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Дмитрий Сергеевич Лихачёв

Воспитание патриотизма невозможно без воспитания гордости 
за великое прошлое нашего народа.


Подписывайтесь на нашу публичную 

страницу в социальной сети ВКонтакте: 
VK.COM/OBRAZOVANIESAMARA

Есть идеи – пишите, но не забывайте  
подписывать присылаемые материалы!

Ждём ваших писем на адрес
    GAZETA@CPOSO.RU

СТАЖЁРСКАЯ ПЛОЩАДКА

фото: ольга толочная

СОХРАНИМ ИСТОРИЮ ВЕЛИКОЙ СТРАНЫ
В феврале для учащихся на-

шей школы состоялся необыч-
ный Урок мужества "Мы пом-
ним и гордимся", посвящённый 
82-ой годовщине победы со-
ветских войск под Сталингра-
дом в 1943 году. Ребята узна-
ли об историческом значении 
крупнейшего сражения Великой 
Оте чественной войны и о подви-
гах защитников Сталинграда.

ДЕНЬ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ
Ученики вместе с преподавателями 

проделали масштабную работу, подошли 
со всей серьёзностью, чтобы не только 
максимально подробно рассказать млад
шим классам об истории этого события, 
но и помочь сегодняшним героям, ко
торые сражаются на передовой СВО, за
щищая людей от нацистского агрессора.

На протяжении дня посетители меро
приятия на первом этаже школы знако
мились с фотовыставкой "Сталинград
ская битва: хроника, факты и люди…", на 
которой были представлены фотографии 
реальных мест сражений, карты развора
чивающихся на поле боя действий, доку
менты и записи времён войны, а также с 
выставкой "Сталинграду посвящается…", 
для которой рисунки по теме нарисова
ли сами дети. 

Ребята узнали о мужественных защит
никах Сталинграда, которые обороняли      
каждую улицу, каждый дом. Навсегда в 
памяти детей останутся имена и подвиги 
Героя Советского Союза Якова Павло
ва, связиста Матвея Путилова, снайпера 
Василия Зайцева, санинструктора Ма
рионеллы Королёвой (Гули Королёвой), 
Героя Советского Союза Михаила Па
никахи. А для более подробного знаком
ства с историей всенародного подвига на 
третьем этаже участники социальнопат
риотического клуба "Гражданин" и акти

висты школьного музея Боевой Славы 
проводили ознакомительную экскурсию. 
Школьники решали задачи и отвеча
ли на вопросы, посвящённые событию. 
Младшие ученики выступили перед го
стями с постановкой "Дети о детях вой
ны", чтобы напомнить, что жившие в 
СССР девочки и мальчики наравне со 
взрослыми боролись за существование 
своей Родины.

Давно отгремела Сталинградская бит
ва. Для одних она стала далёким воспо
минанием, для других – историей. Но 
и сегодня взрослые и дети не остаются 
равнодушными, когда слышат о тех зна
менательных событиях. Мы обязательно 
должны знать, помнить подвиги наше
го народа, восхищаться его мужеством!

Пользу от проведения этого мероприя
тия получили не только посетители, но и 
участники, ведь во время подготовки им 
пришлось изучить немало материалов, 
посвящённых Сталинградскому сраже
нию. Организаторам удалось добиться 
не только исторической достоверности 
всего рассказанного, но и привлечь вни
мание учащихся, заинтересовать их ве
ликими событиями.

ИСТОРИЯ СТАЛА БЛИЖЕ
Частью торжественных мероприятий 

стала историческая квестигра "Сталин
градская битва – великий подвиг наро
да" для седьмых классов, состоящая из 
четырёх станций. Ученики отвечали на 
исторические вопросы, связанные с со
бытиями Великой Отечественной войны. 
Сопоставляли фотографии памятников с 
их подлинными названиями.

"На привале". На этой станции пели 
песни времён Великой Отечественной 
войны под аккомпанемент аккордеона. 
Девятиклассник Матвей Вяльшин помо
гал семиклассникам петь песни военных 
лет, которые вдохновляли бойцов на пе
редовой. Некоторые произведения ребя
та исполняли с листа, но "Катюшу", сло
ва которой знает каждый из нас, пели с 
особым чувством.

Больше всего участникам квеста по
нравилась станция "Окопная свеча". Под 
руководством педагога Светланы Андрее-
вой ребята мастерили окопные свечи, 
которые после будут отправлены солда
там, находящимся на СВО. 

На каждой станции ведущие выда
вали участникам часть карты, которую 
нужно было собрать по окончании квес
та. Всем командам назначались баллы, 
по которым выявлялись призовые места. 
Конечно, победила дружба! Лучшими 
знатоками стали ребята из 7 "И" класса. 
А девочки и мальчики из 7 "В" смущённо 
сказали, что им надо подучить историю. 

Проведение таких мероприятий важ
но для сохранения истории нашей ве
ликой страны. Необходимо помнить о 
подвигах советского народа: воиновза
щитников и тружеников тыла.

              Эмиль АЛЛАХВЕРДИЕВ,  
              ученик школы № 24 г.о. Самара
         – Сталинградская битва – одно из важнейших и крупнейших 

генеральных сражений Великой Отечественной войны. Прошло 82 
года, и сейчас наши военные защищают мир уже от современно-
го фашизма.  Поэтому очень важно изучать историю нашей страны. 
Без этого не будет ни настоящего, ни будущего. 

СТРОКИ, ОПАЛЁННЫЕ ВОЙНОЙ
В актовом зале школы собрались уча

щиеся 911х классов. На экране – Ма
маев курган. Звучит песня А. Пахмуто
вой на стихи В. Бокова "На Мамаевом 
кургане тишина". С помощью видео
экскурсии ребята видят грандиозный 
памятникансамбль "Героям Сталин
градской битвы". Потом идут дорогой 
памяти по Аллее пирамидальных топо
лей к площади "Стоять насмерть", вдоль 
композиции "Стеныруины" к "Площа
ди героев". В Зале воинской славы по
клонились 7200 воинам, павшим в Ста
линградской битве. 

От "Площади Скорби" поднимают
ся на вершину Мамаева кургана к ос
нованию главного монумента – "Ро
динаМать зовёт!". Ребята с большим 
интересом слушают об истории Сталин
градской битвы и о героическом подвиге 
нашего народа. На сцену поднимаются 
ребята из 9 "Б" и 11 "Б" классов с гвозди
ками в руках, кладут их у подножия мо
нумента РодиныМатери. 

Литературная гостиная собрала тех, 
кто любит поэзию, кто знает, как мно
го сделали советские поэты в годы Ве
ликой Отечественной войны. Они созда
ли образ солдатапобедителя, донесли до 
наших дней величие подвига тех, кто от
стоял не только Сталинград, но и нашу 
Родину. С каким волнением читала сти
хи О. Берггольц Ульяна Турчина. Чёт
ко представил город в огне Михаил Бы-
ков, читая строки из книги В. Некрасова 

"В окопах Сталинграда". Стихи Ю. Чи
чёва "Что такое уличный бой" помогли 
ребятам увидеть не только разрушения, 
которые несёт война, но и мужество, 
стойкость бойцов, которые следовали 
неписаному закону "Ни шагу назад!".

Стихотворения отличались друг от 
друга. В одних описывалось горе, боль 
и слёзы матерей, тяжёлое состояние ду
ши, а в других, наоборот, звучала уве
ренность в победе русского народа. 

Глубокое впечатление на всех при
сутствующих произвело стихотворение 
Алексея Суркова о железном русском 
солдате "Защитник Сталинграда". Каж
дая строфа заканчивалась словами "Он 
защищал Сталинград". Сначала эту стро
ку произносили выступающие, а потом 
весь зал. Но вот отзвучали последние 
слова, все ребята встали и застыли в ми
нуте молчания. Всех – и выступающих, 
и зрителей – объединила песня "Покло
нимся великим тем годам".

Люди должны знать о последствиях 
этой войны, как она проходила. С этими 
знаниями люди могут избежать новой 
войны и терроризма. Необходимо пом
нить тех, кто пожертвовал своей жизнью 
ради нашего будущего.

Алексей КОЛОС,
Акмарал КОСОЛАПОВА,

Анна ЛЮКШИНА,
школа № 24 г.о. Самара


